

早稲田会議—CEOラウンドテーブルはこれからも、夢ある日本の未来へ向け、新たな提言を発信します。

今回で10回目の開催を迎えた早稲田会議。「難局に直面する日本の新たな姿模索する議論を」という早稲田大学の呼びかけに応じ、2010年より日本を代表する経営者や有識者が早稲田の地に集まり、日本の未来を語り続けてきた。今回は5月8日～14日、リーガロイヤルホテル東京で開催した。56人の論客がテーブルに着き、それぞれの経験と信念に基づき議論を戦わせ、日本が国際社会の中で存在感を放つための方策と、大きく変化する社会を成長につなげる未来像を描いた。その趣旨を提言としてまとめ発表する。

●主催:早稲田大学ビジネススクール  
●後援:日本経済新聞社  
●協賛:株式会社NTTデータ、

清水建設株式会社、  
第一生命ホールディングス、  
ヤマトホールディングス株式会社

日本はグローバリズムの概念を再定義する時期にある。それは個別最適から全体最適への思考の転換だ。生産拠点や販路を求めて個別の国と密接につなが

## Roundtable A

### 企業も個人も世界とつながる意識を持つ

国際  
—グローバリズムと保護貿易主義—

BREXIT（英国の欧州連合離脱）など、先行き不透明な状況が長く続くことが予測される。だが、日本企業の海外進出は今や7万拠点を超え、国内で働く外国人人は一説では250万人ともいわれている。国家間の問題に関係なく、グローバリゼーションは間違いなく深化している。特にインバウンド需要が急激に伸びている国内には様々な国や地域から訪れる外国人が多い。インバウンドは今や輸出となる変わらないグローバル産

る段階から、多様な国や地域とつながることを前提とした全体最適型のグローバリズムへと切り替える段階に差し掛かっている。国際情勢は米中貿易戦争や



コニカミノルタ株式会社 議長  
松崎 正年



株式会社新生銀行 社長  
工藤 英之



スター精密株式会社 会長  
佐藤 肇



広島県 知事  
湯崎 英彦



マブチモーター株式会社 社長  
大越 博雄



早稲田大学ビジネススクール 教授  
平野 正雄(進行役)



早稲田大学ビジネススクール 教授  
川本 裕子



早稲田大学ビジネススクール 教授  
内田 和成

る」という意識を持ち、自ら多様化していく。こうとマインドセットすることだ。すでにグローバルに展開する企業も同じだ。我々は帰属意識を植え付けようと日本のルールを押し付けてはいないか。コープレートガバナンスは、グローバルのすべてにおいて平等だと言えるだろうか。

全体最適なグローバリズムを実践できるか否かで、世界における日本や日本企業のポジショニングが決まる。社会に必要とされる企業であれば必ず優秀な人材が集まるはずだ。少なくとも日本にシンパシーを持つ世界各国の人材がインバウンドとして日本を訪れている。彼らはどうなっている。インバウンドは今や輸出となる変わらないグローバル産

はたして今の日本の社会は働く人々を正しく評価できているだろうか。経営のグローバル化により、日本企業では経営人材の中、これまでの慣習的な報酬体系、経営人材として必要な資質などを見直す必要に迫られている。同じ役員でありながら外国人の役員は日本人の何倍もの報酬を得るという歪な状態が起ころうとしている。そもそも日本の給与報酬は公務員や大学教授なども含め、グローバルに見れば極端に低水準だ。その背景とし

て、「親会社より高い給与は払えない」という日本的な忖度や、1億円以上の報酬を得て、年功序列の慣習もそうだが、戦後から高度成長期にかけてそれまでの慣習的報酬など、社会の中に横並び主義的な意識が強く働いてきたことが挙げられる。年功序列の慣習もそうだが、戦後から高度成長期にかけてそれまでの慣習的報酬など、社会の中に横並び主義的な意識が強く働いてきたことが挙げられる。年功序列を廃止した企業ではすでにそれは当たり前のこ

とだが、これを社会として一般化することができる。企業経営者の報酬も欧米企業と堂々と張り合えるレベルにまで引き上げるべきだ。経営者の報酬が上がれば、必ず日本全体の給与体系の見直しも始まる。頑張って働き成果を上げた人やリスクをとった人、イノベーション創出などに挑戦した人に、見合ったリターンを与えるべきである。特に企業や事業の価値を高める人は、給

付・報酬で報われるべきである。定年まで無難に乗り切ろうと考えている人と、事業を通じて社会を変えようと努力する人が同じ評価では人も企業も成長はない。日本には「お金は不淨なもの」と捉える文化がある。しかし、給与・報酬とは企業からのメッセージである。それに収益や市場価値を生み出すことへの期待が込められている。結果を出せば当然、任されるポジションや給与・報酬は上がる。年功序列を廃止した企業ではすでにそれは当たり前のこ

とだが、これを社会として一般化することができる。企業経営者の報酬も欧米企業と堂々と張り合えるレベルにまで引き上げるべきだ。経営者の報酬が上がれば、必ず日本全体の給与体系の見直しも始まる。頑張って働き成



AGC株式会社 社長  
島村 琢哉



株式会社NTTデータ 相談役  
岩本 敏男



JSR株式会社 社長  
小柴 满信



株式会社大和証券グループ本社 会長  
日比野 隆司



阪急阪神ホールディングス株式会社 会長  
角 和夫



株式会社三菱ケミカルホールディングス 会長  
小林 喜光



ヤマトホールディングス株式会社 取締役  
木川 真



RIZAPグループ株式会社 取締役  
松本 晃



ロート製薬株式会社 会長兼社長  
山田 邦雄



シンクタンク・ソフィアバンク 代表  
藤沢 久美



ボストンコンサルティンググループ シニアアドバイザー  
御立 尚資(進行役)





# 広 告



清水建設株式会社 会長  
宮本 洋一



株式会社セブン銀行 会長  
二子石 謙輔



テルモ株式会社 会長  
三村 孝仁



豊田通商株式会社 会長  
加留部 淳



ブラザー工業株式会社 会長  
小池 利和



ロイヤルホールディングス株式会社 会長  
菊地 唯夫



株式会社日本総合研究所 理事長  
翁 百合



フィップモリス・インターナショナル社外取締役  
横原 純



早稲田大学ビジネススクール 教授  
淺羽 茂(進行後)

日本企業はコードによって向かうべきである。しかし、英國以外の欧州企業には労働組合が影響力を持つガバナンスがある。そして、日本企業には社員やその家族の幸せを第一に考えてきたガバナンスはあるはずだ。このコードに沿うことによっては、それぞの企業の強みを見失うことになりかねない。経営が米国型に行き過ぎれば、短期的利益だけが重視され、長期志向がないがしろにされる危険性もある。米国のシステムをそのまま取り入れるのではなく、それぞれの企業に合った方法を模索すべきだ。

日本のマスメディアは賞賛し、多くの企業で改革が進んでいる。はたしてそれに準じるだけで日本企業は強くなれるのだろうか。

今後も新たなルールやその改正など、経営へのプレッシャーは押し寄せてくるだろう。大切なことは、企業の良い点を取り入れながら日本経営の良さを常に磨き上げることに専念する。企業の価値は与えられるものではなく、自らがつくり出すものなのだから。

## Roundtable D

### ガバナンス－コード・ガバナンス－

### 日本経営の良さを磨き上げる手段

日本企業はコードによって向かうべきである。しかし、英國以外の欧州企業には労働組合が影響力を持つガバナンスがある。そして、日本企業には社員やその家族の幸せを第一に考えてきたガバナンスはあるはずだ。このコードに沿うことによっては、それぞの企業の強みを見失うことになりかねない。経営が米国型に行き過ぎれば、短期的利益だけが重視され、長期志向がないがしろにされる危険性もある。米国のシステムをそのまま取り入れるのではなく、それぞれの企業に合った方法を模索すべきだ。

日本のマスメディアは賞賛し、多くの企業で改革が進んでいる。はたしてそれに準じるだけで日本企業は強くなれるのだろうか。

答えはノーダ。コードによって向かうべきである。しかし、英國以外の欧州企業には労働組合が影響力を持つガバナンスがある。そして、日本企業には社員やその家族の幸せを第一に考えてきたガバナンスはあるはずだ。このコードに沿うことによっては、それぞの企業の強みを見失うことになりかねない。経営が米国型に行き過ぎれば、短期的利益だけが重視され、長期志向がないがしろにされる危険性もある。米国のシステムをそのまま取り入れるのではなく、それぞれの企業に合った方法を模索すべきだ。

日本企業が世界から求められていることは何か。それは日本的な仕事と人柄だ。細部まで気を配るモノづくりやおもてなしのホスピタリティ、食文化やメンタリティも高く評価してきた。

デジタル化する社会の中で、こうした日本企業や日本人のアイデンティティは強い存在感を放つはずだ。社会を大きく変えようとしているデジタルイゼーションはその進化や利便性ばかりが際立つ反面、サービスや製品を提供する人や企業の存在を希薄化させている。人のやしさやぬくもりが感じられるビジネスは、デジタル社会の中で必ず必要とされる。

このチャンスをものにするためには、自らデジタル化による波に飛び込む必要がある。海内で活躍するスポーツ選手も多いゆとり世代には、自由な発想や新たな領域へ臆することなく挑戦する勇気がある。経営者たちはデジタル化への取り組みの重要性を認識しているが、彼らは「自らの未来のために」という本能でそれに気付いている。

特に、利用者が信頼性や安心感を求める場面などで、大きなチャンスが生まれるはずだ。これまで日本企業や日本人が世界から評価されてきた能力は、一言でいえば変化への対応力だ。日本人は鎖国からの開国や戦後、そして度重なる災害からも復興した。そして、日本企業はグローバル化する際、様々な国や地域が抱える課題にも粘り強く対応することで今の信頼を築いた。ゆとり世代はデジタル化による変化にどう対応するのか。経営者は彼らに活躍の場を与え、旧態依然としたしがらみから切り離すべきだ。

社会の大きな変革に立ち向かうには知識と組織が大切だ。世界と伍するためにはリベラルアーツが役に立ち、チームワークを求めれば世界とつながることもできる。ゆとり世代が築く新たな「日本人らしさ」が、デジタル化による変化の未来を明るく灯すことに期待したい。

# CEOラウンドテーブル 早稲田会議

[ 第10回 ]

WASEDA Meeting  
CEO roundtable



日本企業が世界から求められていることは何か。それは日本的な仕事と人柄だ。細部まで気を配るモノづくりやおもてなしのホスピタリティ、食文化やメンタリティも高く評価してきた。

デジタル化する社会の中で、こうした日本企業や日本人のアイデンティティは強い存在感を放つはずだ。社会を大きく変えようとしているデジタルイゼーションはその進化や利便性ばかりが際立つ反面、サービスや製品を提供する人や企業の存在を希薄化させている。人のやしさやぬくもりが感じられるビジネスは、デジタル社会の中で必ず必要とされる。

このチャンスをものにするためには、自らデジタル化による波に飛び込む必要がある。海内で活躍するスポーツ選手も多いゆとり世代には、自由な発想や新たな領域へ臆することなく挑戦する勇気がある。経営者たちはデジタル化への取り組みの重要性を認識しているが、彼らは「自らの未来のために」という本能でそれに気付いている。

特に、利用者が信頼性や安心感を求める場面などで、大きなチャンスが生まれるはずだ。これまで日本企業や日本人が世界から評価されてきた能力は、一言でいえば変化への対応力だ。日本人は鎖国からの開国や戦後、そして度重なる災害からも復興した。そして、日本企業はグローバル化する際、様々な国や地域が抱える課題にも粘り強く対応することで今の信頼を築いた。ゆとり世代はデジタル化による変化にどう対応するのか。経営者は彼らに活躍の場を与え、旧態依然としたしがらみから切り離すべきだ。

## Roundtable E

### 人材－日本型人材像－

### 新たな日本人らしさがデジタルの時代をけん引する



花王株式会社 社長  
澤田 道隆



キッコーマン株式会社 社長  
堀切 功章



株式会社静岡銀行 会長  
中西 勝則



第一生命保険株式会社 会長  
渡邊 光一郎



日清オイリオグループ株式会社 会長  
今村 隆郎



Peach Aviation株式会社 CEO  
井上慎一



フォスター電機株式会社 社長  
吉澤 博三



株式会社みずほ銀行 頭取  
藤原 弘治



コーン・フェリー・ヘイグループ株式会社 社長  
高野 研一



品川女子学院 理事長  
漆 紫穂子



早稲田大学ビジネススクール 教授  
大滝 令嗣(進行後)

日本企業が世界から求められていることは何か。それは日本的な仕事と人柄だ。細部まで気を配るモノづくりやおもてなしのホスピタリティ、食文化やメンタリティも高く評価してきた。

特に、利用者が信頼性や安心感を求める場面などで、大きなチャンスが生まれるはずだ。これまで日本企業や日本人が世界から評価されてきた能力は、一言でいえば変化への対応力だ。日本人は鎖国からの開国や戦後、そして度重なる災害からも復興した。そして、日本企業はグローバル化する際、様々な国や地域が抱える課題にも粘り強く対応することで今の信頼を築いた。ゆとり世代はデジタル化による変化にどう対応するのか。経営者は彼らに活躍の場を与え、旧態依然としたしがらみから切り離すべきだ。

社会の大きな変革に立ち向かうには知識と組織が大切だ。世界と伍するためにはリベラルアーツが役に立ち、チームワークを求めれば世界とつながることもできる。ゆとり世代が築く新たな「日本人らしさ」が、デジタル化による変化の未来を明るく灯すこと期待したい。

